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Anfrage Fraktion ANF0008/2024 

 
Für die öffentliche Sitzung 
 

Bau-, Planungs- und Umweltausschuss 23.05.2024 

 
 
Einreicher: Fraktion SPD 
 
Betreff: Baumscheiben und Straßenbegleitende Grünflächennutzung 
 
Grund der Anfrage:  
 
Hennigsdorf ist reich an baumbegleitenden Straßenzügen. Diese bieten neben einer 
ästhetisch ansprechenden Umgebung, vielfältige positive Auswirkungen auf die 
Lebensqualität der Bürgerschaft.  
 
Neben der Verbesserung der Luftqualität durch Aufnahme und Abbau von CO2 spielen sie 
eine wichtige Rolle bei der Verschattung und Kühlung der Stadt, insbesondere an Sommer- 
und Hitzetagen. Hitzetage haben und werden in naher Zukunft zunehmen1. Die Bäume 
spenden Schatten. Dieser reduziert zum einen die Erhitzung von versiegelten Flächen, 
insbesondere Straßen und Gehwegen. Der „durchschnittliche Temperaturunterschied von 
Stadtflächen mit und solchen ohne Bäume [liegt] bei 10 bis 14 Grad“2. Zum anderen bietet 
die Verschattung Menschen einen Schutz und Rückzugsort vor der Sonne und kann somit 
einen Beitrag gegen hitzebedingte Beschwerden und Sterbefälle leisten3.  
 
Die grünen Elemente in Hennigsdorf fördern auch die biologische Vielfalt und schaffen 
Lebensräume für verschiedene Tierarten. Sie tragen dazu bei, das städtische Ökosystem zu 
stabilisieren und die natürliche Balance zu erhalten.  
 
Neben den ökologischen Vorteilen tragen die baumbestandenen Straßen auch zur 
Steigerung der Aufenthaltsqualität bei. Sie laden zum Flanieren, Radfahren und Verweilen 
ein, und bieten so Raum für soziale Interaktion und Erholung. Durch die Verschattung 
ermöglichen sie an Hitzetagen die Mobilität zu Fuß und per Fahrrad aufrecht zu erhalten.  
 
Insgesamt ist Hennigsdorf durch seine grünen Elemente nicht nur eine attraktive Stadt, 
sondern auch eine lebenswerte und nachhaltige Gemeinschaft. Wo möglich sollten die 
aufgeführten positiven Faktoren von straßenbegleitendem Grün umgesetzt und insgesamt 
ausgeweitet werden. Hierbei ist auf dürre- und hitzeresistente Baumarten zu achten.  
 
Neben der Sensibilisierung für die Thematik, bitten wir um folgende Informationen um 
Handlungsbedarfe zu identifizieren und ggf. politische Notwendigkeiten abzuleiten. 
 

 
 1 Vgl. https://www.umweltbundesamt.de/daten/umweltindikatoren/indikator-heisse-tage  
2 https://www.t-online.de/klima/leben-umwelt/id_92331040/hitzewelle-in-der-stadt-der-weg-aus-dem-schwitzkasten-mit-
baeumen.html, abgerufen 15.04.2024.  
3 2022 kamen in Berlin und Brandenburg 635 Menschen hitzebedingt ums Leben  

https://www.rbb24.de/panorama/beitrag/2023/06/berlin-brandenburg-klima-hitze-anzahl-hitzetote-gestiegen.html, abgerufen 
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15.04.2024.   
 
 
Anfrage:   
 

1. Werden leere Baumscheiben im Stadtgebiet systematisch erfasst und zeitnah 
Ersatzbepflanzungen vorgenommen? 

2. Wann werden Ersatzbepflanzungen für gefällte Bäume in folgenden Straßenzügen 
umgesetzt: 

a. .Marwitzer Straße, Höhe Hausnummer straßenseitig 12, 21, 26, 34, 37, 50, 60 
b. Blumenstraße, Höhe Hausnummer 9, 10 

3. Sind folgende weitere Straßenzüge mittels Bäume im straßenbegleitenden Grün zu 
verschatten ggf. auch in Zusammenarbeit mit Grundstückseigentümer bspw. HWB 
und WGH? 

a. Brandenburgische Straße 1 bis 119 
b. Clara-Schabbel-Straße 1 bis 23 
c. Bötzower Weg 1 bis 10, beidseitig 
d. Fontanesiedlung Höhe Hausnummern 7, 11, 15, 23, 31, 35 
e. Waidmannsweg 1 bis 16 
f. Mittelstraße 1 bis 16 
g. Kiefernstraße 53 bis 67 
h. Falkenstraße 2 bis 25 
i. An der Wildbahn 1 bis 29 
j. Sieht die Verwaltung darüber hinaus geeignete Straßenzüge, die sich für 

diese Maßnahmen anbieten? 
4. Sind Innenhof- und Vorgartenverschattung in Zusammenarbeit mit 

Grundstückseigentümern bspw. HWB, WGH und Weiteren geplant? Kann die 
Stadtverwaltung hierbei eine moderierende und unterstützende Rolle einnehmen? 
Folgende Bereiche sind hierbei augenfällig verbesserungswürdig: 

a. Cohnsches Viertel; Innenhöfe und Vorgärten in folgenden Straßenkarrees: 
i. Fontane/Nauener/Falken/Humboldt 
ii. Fontane/Humboldt/Falken/An der Wildbahn 
iii. Fontane/An der Wildbahn/Berg/Feld 
iv. Berg/An der Wildbahn/Hirschstraße/Forststraße 

b. Farbquartier 
 
 
 
Hennigsdorf, 22.04.2024 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

gez. P. Deligas 
Vorsitzender  

der Fraktion SPD 
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